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Der Wurzelaorist 
 

§ 1. Bildung des Wurzelaorists  
Beim Wurzelaorist treten Moduszeichen bzw. Personalendungen unmittelbar an die auf Langvokal 
ausgehende Wurzel; z. B. ἔ-βη-ν: ich schritt, Wurzelaorist zu βαίνω, gehen, schreiten.  
Dabei wird der Langvokal im Optativ und vor ντ gekürzt: z. B. βα-ίη-ν; βάς, βά-ντ-ος: Optativ und 
Partizip (Mask.) zu ἔβην. 
Die wichtigsten Verben mit Wurzelaorist sind: 
 
• γιγνώσκω (erkennen) Aor. ἔγνων (ich erkannte) Stamm: γνω-/γνο- 
• βαίνω (schreiten, gehen)  ἔβην (ich schritt, ging)  βη-/βα- 
• ἵσταµαι (sich stellen, treten)  ἔστην (ich stellte mich, trat [wohin]) στη-/στα- 
 
§ 2. Flexion des Wurzelaorists  
Die Flexion entspricht weitgehend der eines Aorists Passiv auf -θην (vgl. S. 51). 
 
Flexionstabelle: ἔστην (ich trat); ἔγνων (ich erkannte) 
  
  Indikativ  

 
 Imperativ 

 
 Konjunktiv 

 
 Optativ 

 
 Infinitiv / Partizip 

 
 Sg. 1 ἔστην  
  2 ἔστη ς  
  3 ἔστη 
 Pl. 1 ἔστηµεν 
  2 ἔστητε 
  3 ἔστησαν2  

 

 
 
 στῆθι 
 
 
 στῆτε 

 
 στῶ 
 στῇς 
 στῇ 

 στῶµεν 
 στῆτε 
 στῶσι(ν) 

 
 σταίην 
 σταίης 
 σταίη 
 σταῖµεν (σταίηµεν) 
 σταῖτε  (σταίητε) 
 σταῖεν  (σταίησαν) 

 
  στῆναι 
___________________ 
 
m. στάς, στάντος 
f.  στᾶσα, στάσης 
n. στάν, στάντος 

 
 Sg. 1 ἔγνω ν  
  2 ἔγνως  
  3 ἔγνω 
 Pl. 1 ἔγνωµεν 
  2 ἔγνωτ ε 
  3 ἔγνωσαν 

 
 
 γνῶθι 
 
 
 γνῶτε 

 
 γνῶ 
 γνῷς 

 γνῷ 
 γνῶµεν 
 γνῶτε 
 γνῶσι(ν) 
 

 
 γνοίην 
 γνοίης 
 γνοίη 
 γνοῖµεν (γνοίηµεν) 
 γνοῖτε (γνοίητε) 
 γνοῖεν  (γνοίησαν) 

 
  γνῶναι 
___________________ 
 
m. γνούς, γνόντος 
f.  γνοῦσα, γνούσης 
n. γνόν, γνόντος 

 
• Wie ἔστην flektiert ἔβην, Aorist von βαίνω: ἔβην, ἔβης …; βῶ, βῇς …; βαίην, βαίης …; βῆναι; βάς, 
βάντος - βᾶσα, βάσης - βάν, βάντος. 

• ἔστησαν2 : auch 3. Pl. des (schwachen) Aorists Aktiv ἔστησα (ich stellte). 
• Die Optativformen σταίηµεν usw., γνοίηµεν usw. mit durchgeführter Vollstufe des Suffixes begegnen 

vornehmlich bei späteren Autoren, vereinzelt schon bei Platon. 
• Zu merken, da nicht selten: der Imperativ γνῶθι (erkenne). Der berühmte Spruch mag dabei helfen: 
γνῶθι σεαυτόν (erkenne dich selbst); war über dem Eingang des Apollo-Tempels in Delphi zu lesen. 

 

 
 Verben mit Wurzelaorist haben mediales Futur und schwaches Perfekt; z. B. γιγνώσκω: Futur 
γνώσοµαι, Perfekt ἔγνωκα. – Vgl. S. 87 §5 (zu ἵσταµαι); S. 145 Nr. 15 (βαίνω) und 19 (γιγνώσκω).  


